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МЭИ: люди и годы (07.00.10)

Памяти Вячеслава Александровича Гречихина

11.11.1954 — 05.12.2017

Он с честью путь свой совершил,
Не прогибался, не юлил,

Пустопорожних слов не лил.
Он честно Родине служил...

В начале декабря 2017 г. ушел из жизни наш колле-
га, товарищ и друг Вячеслав Александрович Гречихин. 
Ему едва минуло 63 года. Кончина в таком возрасте 
всегда безвременна, но она безвременна вдвойне, ког-
да этот мир покидает человек, полный творческих сил 
и планов, человек, снискавший авторитет и уважение 
коллег, любовь родных, близких и друзей.

Гречихин Вячеслав Александрович родился 11 но-
ября 1954 года в г. Москве. Отец Гречихин Александр 
Владимирович (1920 — 2001) — военнослужащий, 
участник ВОВ с 1941 по 1945 гг., мать Гречихина На-
талья Вячеславовна (1923 — 2001) — учительница. 
Предки по линии отца  —  крестьяне Тульской губер-
нии, несколько их поколений имели в семьях более  
10 детей. Предки по линии матери  —  жители Твер-
ской губернии, разночинцы, люди умственного труда. 
Прадед был священнослужителем, дед —  адвокатом.

Без малого полвека своей жизни Вячеслав Алексан-
дрович связал с МЭИ. В 1972 г. он вошел по широкой 
мраморной лестнице в стены «альма-матер», чтобы  
на всю оставшуюся жизнь вручить ей свою судьбу.

В 1978 г. окончил Радиотехнический факультет 
МЭИ и был распределен на кафедру основ радиотех-
ники на должность инженера. С 1986 г. он в профес-
сорско-преподавательском штате кафедры, вначале  
в должности ассистента, а с 1997 г. — доцента. Он ще-
дро делился своими знаниями со студентами и аспи-
рантами. Читал лекции по курсам «Основы теории це-
пей», «Электротехника и электроника», «Метрология 
и инженерный эксперимент», проводил практические 
занятия и лабораторные практически по всем дисци-
плинам кафедры. Вячеслав Александрович Гречихин 
поставил новые курсы «Оптические методы и устрой-
ства обработки информации», «Оптические устройст-
ва в радиотехнике». Как человек очень ответственный 
именно он закрывал бреши, которые возникали на ка-
федре, хотя как заведующий кафедрой мог поручить 
чтение новых курсов любому преподавателю. Так, в по-
следнюю пару лет он подхватил и заново поставил кур-
сы «Системный анализ», «История и методология нау-
ки и техники». Свой богатый преподавательский опыт  
В.А. Гречихин отразил в 12 учебно-методических по-
собиях, опубликованных в 1984 — 2009 гг. 

Вячеслав Александрович имел непосредствен-
ное отношение к пополнению «альма-матер». С 1996  
по 2008 гг. он работал в составе экзаменационной ко-
миссии, а затем в должности заместителя председате-
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ля приемной комиссии МЭИ (c 1999 г. он ее предсе- 
датель).

Учебно-методическую деятельность В.А. Гречихин 
всегда совмещал с научной работой, которая была свя-
зана с лазерной доплеровской анемометрией. Все иссле-
дования проводились на кафедре физики НИУ «МЭИ». 
Профессор В.А. Фабрикант обратился на кафедру 
основ радиотехники с просьбой выделить молодого 
специалиста в области обработки радиотехнических 
сигналов, таким оказался В.А. Гречихин, который с 
присущей ему ответственностью включился в реше-
ние конкретных задач. Им были предложены новые 
методы обработки сигналов, использованные при раз-
работке лазерных доплеровских систем. Работы вы-
полнялись по международным и отечественным гран-
там, многократно докладывались на международных 
конференциях как в нашей стране, так и за рубежом. 
Результатом стали более 100 научных публикаций  
в отечественных и зарубежных научных журналах  
и материалах российских и международных конферен-
ций, включая коллективную монографию. 

В 1996 г. В.А. Гречихин защитил диссертацию на 
соискание ученой степени кандидата технических 
наук, был избран член-корреспондентом Академии 
электротехнических наук.

С февраля 2004 г. В.А. Гречихин бессменный заве-
дующий кафедрой основ радиотехники НИУ «МЭИ». 
В 2009 — 2016 гг. работал в должности проректора по 
учебной работе, продолжая выполнять по совмести-
тельству обязанности заведующего кафедрой.

В августе 2014 г. Вячеславу Александровичу при-
своено звание «Почетный работник высшего профес-
сионального образования РФ» за вклад в дело под-
готовки высококвалифицированных специалистов. 
Он занесен на Доску Почета НИУ «МЭИ» (2013 г.), 
награжден медалью имени Ю.А. Гагарина (2015 г.).  
В феврале 2017 г. награжден Почетной грамотой  
НИУ «МЭИ» за большой вклад в работу по подготовке 
и проведению двух этапов конкурса на соискание пре-
мии Правительства РФ.

Вячеслава Александровича многие запомнят не 
только, а возможно и не столько, по этим сухим словам 
из личного дела. Среди других его выделяли душевные 
качества, бережное и уважительное отношение к лю-
дям, удивительная доброжелательность и бескорыст-
ное стремление помочь всем и каждому.

Он никогда не загружал коллег своими проблема-
ми и невзгодами. В самых разных, сложных ситуациях 
оставался принципиальным и настойчивым. Его лю-
бимым детищем была взрастившая его кафедра основ 
радиотехники. Он тщательно и вдумчиво оценивал ее 
перспективы, стремился решить стратегические про-
блемы, реализовать планы развития, вникал в самые 
незначительные, но важные для людей текущие вопро-
сы и задачи. Своей работоспособностью, надежностью 
и собранностью Вячеслав Александрович показывал 

пример бескорыстного и честного служения делу под-
готовки специалистов высшей квалификации.

Калинин Виктор Александрович
Мне как-то странно называть его Вячеслав Алек-

сандрович, для меня он Слава или даже Славик. Мне 
трудно свыкнуться с мыслью, что его нет. Ведь ви-
дел я его последний раз совсем недавно, в августе  
2017 г., и все мне кажется, что в следующий мой при-
езд в Москву я непременно встречусь с ним опять, как 
всегда, из года в год…

А первая наша встреча произошла 45 лет назад в 
сентябре 1972 г., когда мы, новоиспеченные первокурс-
ники, оказались в одной группе радиофизиков Р-9-72. 
Слава был высоким и худым, но физически крепким 
парнем и умудрился сохранить такую комплекцию на 
всю жизнь. Отличался удивительно бесконфликтным 
и доброжелательным характером, никогда не пытался 
доминировать и доказывать свое превосходство в чем 
бы то ни было. При этом учился прекрасно, неторо-
пливо и основательно разбирался во всем и был спо-
собен к очень здравым и конструктивным суждениям, 
в отличие от многих из нас, балбесов и желторотиков. 
Не удивительно, что он быстро приобрел авторитет и 
подружился с большинством согруппников. Куда бы 
ни бросала нас судьба, на субботники ли на «Серпе и 
молоте», на картошку, в байдарочные походы или на 
морской берег, — на Славу можно было положиться и 
рассчитывать на его помощь и поддержку. Я пытался 
найти среди своих архивных фотографий его снимки, 
а их оказалось не так уж и много, оттого что он чаще 
снимал сам, и по скромности своей не стремился на 
первый план.

Слава не только рассуждал здраво, но и был челове-
ком действия. Пока другие «чесали репу» и прикиды-
вали, как подступиться к проблеме, он первым начинал 
работать: собирать дрова, разводить костер, ставить 
палатку, — и так во всем. Делал, потому что считал, 
что раз надо — значит надо. Надо было работать в 
приемной и экзаменационной комиссиях  — работал, 
хотя, на мой взгляд, работа была нуднейшей, но очень 
напряженной и ответственной. Надо было возглавить 
кафедру — возглавил, хотя время для науки и высшего 
образования было, не дай Бог! 

Мы со Славой вместе по окончании института 
остались на кафедре основ радиотехники в качестве 
инженеров. Вместе решили сдавать экзамены канди-
датского минимума, вместе продирались через тер-
нии университета марксизма-ленинизма на Трубной 
площади, вместе сидели на всевозможных собраниях, 
заседаниях и курсах повышения квалификации. Для 
меня все эти «приятные» занятия прошли менее болез-
ненно, потому что рядом был Слава. Без него было бы 
значительно тяжелее. Когда в начале 1990-х годов на-
стали тяжелые времена, многие молодые ребята не вы-
держали общей атмосферы уныния и безнадежности и 
покинули кафедру, Слава нашел в себе силы мобилизо-
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ваться и интенсифицировать научную работу. Он мне 
говорил: «...Жалко все бросать…», и не бросил, стал 
опорой кафедры, да и всего МЭИ. Не было среди на-
шей группы более ответственного и правильного чело-
века. И какая же страшная несправедливость в том, что 
он ушел первым…

Мирошникова Ирина Николаевна 
С Вячеславом Александровичем меня свела судьба 

в Приемной комиссии. Он сменил на посту замести-
теля председателя А.И. Смирнова, к которому мы все 
уже привыкли, и новое лицо у меня вызвало некое на-
пряжение. Кто работал в приемной комиссии, тот зна-
ет, какое это напряжение, сколько проблем возникало 
в те годы, однако ходить к заместителю председателя 
мы не были приучены, поэтому меня даже несколь-
ко удивила наша первая встреча. Высокий, красивый 
мужчина встал (!), когда я вошла в кабинет, улыбнулся, 
поинтересовался, какие у меня проблемы и чем он мог 
бы мне помочь. Я была, мягко говоря, удивлена. Вот 
так и пошло наше общение, всегда было мягкое, не-
навязчивое предложение помощи, которое оказалось 
мне особенно необходимым в ноябре 2011 г., когда, во-
лею судеб и С.В. Серебрянникова я стала директором 
института радиотехники и электроники. Тот вал про-
блем, который обрушился на меня, я бы точно не смог-
ла решить без В.А. Гречихина. В тот момент он был 
проректором по учебной работе и часто после встречи 
с Первым проректором П.В. Росляковым я сразу пере-
бегала через приемную к Вячеславу Александровичу с 
вопросом: и с чего же мне начать?

В ответ — мягкая улыбка, никаких шуточек по по-
воду: «...и куда же Вы влипли...», спокойное, благоже-
лательное: «...Сейчас посмотрим, как проще найти эти 
сведения, как легче составить записку…».

Очень интересным оказалось наше общение в не-
официальной обстановке. Практически сразу после 
моего назначения мы в составе делегации института 
«повышали квалификацию» во Вьетнаме. Несмотря 
на то, что команда была достаточно представительной, 
лидер определялся легко. Вячеслав Александрович об-
щался одинаково свободно и с представителями уни-
верситета, и с переводчиками, и с работниками нашего 
культурного центра в Ханое. Видимо именно его вни-
мание, благожелательная улыбка настраивали людей 
на желание общаться, рассказать о своих проблемах. 
Ведь как приятно переложить свой груз на чужие ши-
рокие плечи.

Вероятно именно его плеча, локтя будет так недо-
ставать нам всем с его уходом! 

Серебрянников Сергей Владимирович 
В 2010 г. вышел трехтомник, посвященный выдаю-

щимся работникам МЭИ. Думаю, что, в случае продол-
жения этого начинания, в него бы непременно должна 
войти статья, посвященная Вячеславу Александровичу 
Гречихину. И дело не только в том, что он был про-

ректором МЭИ, заведующим кафедрой, работал в при-
емной и экзаменационной комиссиях. Прежде всего, 
он был Человеком. Я не раз слышал от разных людей 
мнение, что Слава (так позволяет мне говорить наши 
отношения и почти одинаковый возраст) был самым 
лучшим членом ректората. Это связано, наверное, с 
тем как он общался с людьми, как организовывал их 
и свою работу, как отстаивал свое мнение, представ-
лял мнение сотрудников, на его взгляд ставивших пра-
вильные вопросы и делавших верные предложения. 
Его пост в ректорате предполагал не только учебные 
дела. В этом смысле его работа была наиболее много-
плановая из всех, кто был в ту пору в составе ректора-
та. Достаточно сказать, что в сферу его деятельности 
входили не только хорошо известные ему дела, связан-
ные с набором в институт, с организацией учебного 
процесса, но и Дом культуры, молодежные объедине-
ния, связь с профильными для МЭИ организациями-
партнерами и многое другое. Всегда и везде он отдавал 
себя работе полностью и справлялся со всем. Да, бы-
вали трудности, бывали споры, нелегкие выборы, но я 
не помню Славу глубоко обиженным, раздраженным, 
резким. Скорее он становился более задумчивым, но 
по-прежнему точным, деловым и, главное, человеч-
ным. Жаль, что он не реализовал себя полностью и как 
ученый. Мы с ним неоднократно говорили на тему его 
докторской диссертации. Смешно сказать, он даже пи-
сал когда-то обязательство завершить ее подготовку к 
такому-то сроку…

Я искренне благодарен тому, что судьба свела нас в 
совместной работе. 

Росляков Павел Васильевич
С Вячеславом Александровичем Гречихиным мы 

плотно работали с 2009 г. сначала в Приемной комис-
сии МЭИ, а затем и в ректорате. Он сразу произвел впе-
чатление ответственного и надежного человека, когда 
в период кадровых трудностей в Приемной комиссии 
предложил ее возглавить. При этом не было никакого 
намека и заинтересованности в «карьерном росте». На-
оборот, это было трудное, взвешенное и ответственное 
решение с его стороны, поддержанное всем составом 
комиссии.

После приемной комиссии Вячеслав Александро-
вич перешел работать в ректорат университета, где 
также продемонстрировал все свои  лучшие качества. 
Он всегда работал с полной отдачей, его рабочий день 
существенно превышал официальные часы, поручен-
ную работу выполнял не формально, а творчески и «с 
душой».

Славу отличала личная скромность, он никогда 
«не выпячивал» свои достижения, «не тянул одеяло 
на себя». При этом был сомневающимся, сопережива-
ющим и надежным человеком, никогда не подводив-
шим коллег. С ним было просто и приятно общаться, 
благодаря его доброжелательности и уважительному 
отношению к людям, независимо от их должностей и 
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заслуг. Именно поэтому люди к нему постоянно обра-
щались. 

Слава — человек и товарищ, светлая память о ко-
тором останется надолго у всех, кто с ним общался, 
работал и дружил.  

Смольский Сергей Михайлович
Я очень плотно не работал с Вячеславом Алексан-

дровичем в прошлые годы (нас с ним судьба особенно 
не пересекала), но, конечно же, я знал его как одного 
из ведущих преподавателей нашего факультета, кото-
рого четко планировали выдвинуть на пост декана на-
шего радиотехнического факультета. Я думаю, что он 
бы был идеальным деканом в силу своего очень спо-
койного и выдержанного характера, дипломатичности, 
работоспособности и целеустремленности. Однако 
наши факультетские планы не удалось завершить, так 
как ректорат опередил нас и выдвинул его на пост про-
ректора по учебной работе. Слава со свойственной ему 
ответственностью взялся за эту работу и погрузился 
в нее на все рабочее время, причем его обязанности в 
ректорате были самые многоплановые. Кроме работы 
проректором, Вячеслав Александрович «тянул» тяже-
лую ношу обязанностей заведующего фундаменталь-
ной кафедры основ радиотехники МЭИ, причем вы-
полнял это до самых последних своих дней… 

Так уж получилось, что в период перестройки и в 
начале века институту (как и многим другим централь-
ным университетам страны) пришлось менять свои 
главные приоритеты, подстраиваясь под новые тенден-
ции и настроения абитуриентов и их родителей, а так-
же потребителей наших выпускников. В этот трудный 
период мы переживали, что выпускники факультета 
часто не могли продолжить работу по традиционной 
радиоэлектронике. Нам при стремлении сохранить тра-
диционную фундаментальность образования радио-
технического факультета пришлось искать новые пути 
сближения с «энергетическими» кафедрами МЭИ. Это 
был крайне непростой вопрос при поиске места фа-
культета в структуре института и мы старались убе-
дить «чистых энергетиков», что радиофакультет спосо-
бен выполнять свою миссию. Тогда мы подготовили с  
В.А. Гречихиным и В.Н. Замолодчиковым статью о 

роли радиоэлектроники в современной энергетике. Ра-
ботали мы над ней с интересом и надеждой на будущее 
сотрудничество с энергетическими предприятиями. 
Много было задумок по развитию этого направления, 
но, к сожалению, жизнь изменила наши планы.

Я запомнил Славу Гречихина (мы называли друг 
друга по именам), как очень честного и прямого че-
ловека с исключительной скромностью и абсолютной 
бескарьерностью, стремящегося помочь коллегам и 
друзьям. 

Расковская Ирина Львовна
С его собственных слов к основным увлечениям по-

мимо работы он относил чтение книг, работу на даче 
и туризм. Имел абсолютный музыкальный слух, пре-
красно пел и танцевал. Предпочитал книги о путеше-
ствиях, исторических событиях, по военной тематике. 
Всегда свято чтил память героев Великой Отечествен-
ной войны и с большим уважением относился к вете-
ранам и старшему поколению в целом. Говорил, что в 
детстве мечтал стать путешественником и мечту свою 
воплотил в активных занятиях туризмом. Прошел мно-
жество маршрутов на байдарках, совершал многоднев-
ные зимние походы на лыжах, увлекался горным ту-
ризмом, побывал на Памире, в горах Крыма и Кавказа, 
покорил вулканы Камчатки. В походах всегда был са-
мым надежным другом, в трудных ситуациях поддер-
живал всех своей уверенностью и оптимизмом. Отли-
чался феноменальным знанием географии, карту мира 
практически знал наизусть. Перед каждым походом 
составлял тщательный план маршрута, очень хорошо 
ориентировался на местности. Был прекрасным води-
телем и в последнее время увлекался автомобильным 
туризмом. 

Несмотря на чрезмерную занятость на работе, 
он был очень заботливым мужем и отцом, имел двух 
детей и внука, который по воле судьбы родился тоже  
11 ноября, как и Вячеслав Александрович. 

Светлый образ Вячеслава Александровича будет 
храниться в нашей памяти до тех пор, пока она сама 
будет жива. Память о Вячеславе Александровиче будет 
поддерживать нас в трудные минуты, придавать силы, 
облагораживать наши помыслы и дела.


